

会議要旨書

会議名	令和7年度第1回三鷹市スポーツ施設利用者懇談会
日時	令和7年9月22日（月曜日） 18:30～20:30
場所	三鷹市教育センター3階 大研修室
出席委員	東山昌央、堀江順子、中野石太郎、是井広則、岡本光浩、吉澤幸子、櫻木範行、澤野久美子、室谷浩一、酒井崇、（名簿順、敬称略）
欠席委員	福田光古
出席説明員	市長 河村孝 スポーツと文化部長 大朝摂子 スポーツと文化部調整担当部長スポーツ推進課長事務取扱 平山寛 スポーツ推進課スポーツ推進担当課長 市橋宗明 スポーツ推進課主査 山地秀享、スポーツ推進課主事 青木稜香
会議の公開・非公開	公開（委嘱式のみ非公開）
傍聴人数	0人
1 委嘱式	<ul style="list-style-type: none">委嘱状の交付委員自己紹介市長あいさつ
2 会議（進行を座長へ）	
【事務局】	<ul style="list-style-type: none">委員の出席状況について 福田委員が欠席。傍聴希望について 現時点での傍聴の希望者はいないが、遅れて希望者がいる場合は、条例に基づき入場していただく。会議録の作成と公開について 三鷹市の市民会議、審議会等では、会議録を要録として作成し、公開している。会議の内容を録音し、会議録の原案を出席委員に確認のうえ、市のホームページと総務部相談・情報課にて公開を行う。配付資料の確認
(1) 三鷹市スポーツ施設利用者懇談会の概要について	
【平山スポーツと文化部調整担当部長】	三鷹市スポーツ施設条例、三鷹市スポーツ施設利用者懇談会設置要綱、市長への提言書提出までのスケジュール案、令和6年度三鷹市市民体育施設利用者懇談会「市長への意見及び提案」及びその対応状況について説明。
(2) 三鷹市のスポーツ施設について	
【平山スポーツと文化部調整担当部長】	市内スポーツ施設の概要について説明。
【酒井委員】	令和6年度スポーツと文化財団への指定管理事業等（スポーツ関連事業）について説明。

(3) 各委員からの意見や感想

【櫻木委員】

この懇談会は、令和6年度の前は立ち上がっていないのか。

【平山スポーツと文化部調整担当部長】

平成29年度から始まり、2年毎に提言書を提出している。

【櫻木委員】

過去の提言とそれに対する対応についての資料はあるか。

【平山スポーツと文化部調整担当部長】

あるのだが、資料が膨大になってしまったため、今回は割愛した。今後、何らかのかたちで委員の皆様にご提供できればと思う。

【吉澤委員】

スポーツ教室にて、正面に立っている鏡が壊れているものが多く、ゆがんで見えてしまう。先生も鏡越しに生徒を見ているため確認しづらいと思うので、きれいな鏡に替えてほしい。

また、教室で音楽を流す際にBluetooth（ブルートゥース）とスピーカーが上手く接続できないことがある。最初の10分のみでも、もう1名スタッフがいた方が良いと思う。

【酒井委員】

スポーツミラー（鏡）は新しく購入もしているが、経年劣化もあり壊れている物が多いため、引き続き、予算要求して対応していきたいと思う。

また、スタッフの増加については、スポーツ教室を委託しているセントラルスポーツにも関わる話であるため、相談しながら対応できるかどうか確認する。

【澤野委員】

たとえば、SUBARU総合スポーツセンターの対応状況について、「障害者のスポーツ施設利用促進アドバイザー」等の固有名詞が出ているが、例えば各施設にどのような方々が関わっているのかがもう少しわかると、より意見が出しやすいのではないかと思う。

【平山スポーツと文化部調整担当部長】

どういった体制で施設やスポーツ教室等を運営しているか等がわかる資料を、改めて提示できればと思う。なお、市のスポーツ施設については、スポーツと文化財団に指定管理者として統括していただいており、スポーツと文化財団から委託を受けた、スポーツパートナーズが実際の運営を行っているという構造が基本となっている。

【澤野委員】

SUBARU総合スポーツセンター以外の他の外施設等についても、同様の体制で行っているのか。

【平山スポーツと文化部調整担当部長】

同様の体制で行っている。

【是井委員】

大沢総合グラウンドに関して、費用がかかつてしまう提案もさせていただいているが、市民のために、引き続き速やかに対応していただけるとありがたい。

【中野委員】

熱中症対策として東京都から補助金が出て、スポーツ協会にて対策用の備品を購入し、その管理をスポーツ協会とスポーツと文化財団で分担して行っていると聞いた。利用者間でトラブル等は起きていないか。

【酒井委員】

スポットクーラーについて、電源が必要となるため使用しづらいというご意見があつたので、スポーツ協会と相談してポータブル電源を用意し、全ての諸室で使えるように対応した。スポーツと文化財団とスポーツ協会のどちらが力を入れて周知すべきかという点もあるが、もう少し利用率が上がると良いと思っている。

【是井委員】

スポットクーラーについて、実際に使用したが、選手だけでなく保護者等も涼むことができとても良かった。ただ、1面につき1台しか使用できないのが残念に感じる。電力等費用の問題もあり仕方ないとは思うが、2台使用できるとより良いと感じた。

【堀江委員】

ダンススポーツ連盟にて競技会の採点をする際に、地下2階のフリーWi-Fiが1時間で切れてしまうため、採点データが消えてしまう。コロナウイルスの影響もあり、現在公式戦は行っていないが、今後、公式戦を行う際にはデータでの採点が必須となるため、何とかしてほしい。また、防災公園として災害等があった際の避難場所としての役割もあると思うが、Wi-Fiが使用できないと困るのではないか。

【岡本委員】

健康・体力相談事業のインストラクターに軽く誘われ、どういった会議か良く分からずに参加してしまった。もう一段階説明を挟む等、委員の選出方法について、改善した方が良いのではないかと思った。

また、委員の皆さんの所属を理解したいので、例えば、三鷹市スポーツ協会やスポーツ推進委員協議会はどういった組織なのかご説明いただけとありがたい。

【平山スポーツと文化部調整担当部長】

まず、選出の段階で本会議の趣旨の説明が足りておらず申し訳ない。今後、改めて、懇談会についてご説明の機会を設けさせていただき、誤解が生じることが無いようにしていきたい。

三鷹市スポーツ協会とは、市民スポーツの普及・発展を目標に、市と各加盟団体との共催にて、市民スポーツ大会の開催等、スポーツ競技の普及活動を行っていただいている。詳細については、スポーツインフォメーション（2025年3月版）の8ページをご参照いただきたい。

また、同ページにスポーツ推進委員協議会についても記載があるが、市におけるスポーツ推進のため、綱引き交流大会や市民歩こう会、みたかスポーツフェスティバル等の事業の企画運営を行っていただいている。なお、市の非常勤特別職として委嘱し、活動している。

【岡本委員】

SUBARU総合スポーツセンターにおけるトレーニング室内のWi-Fiが室外だと切れてしまう。自身の設定の問題かもしれないが、念のためご確認いただきたい。

また、体を伸ばすマシンを使用している際に付近を歩く方がいるため、動かす範囲に人が入らないよう、エリア分けを明確にしていただけと安全かと思う。

【吉澤委員】

SUBARU総合スポーツセンターで行っているベビースイムについて、定員が少なく、なかなか抽選に当たらない。付近の民間プール施設も次々と閉鎖してしまっているなか、子どもに定期的にスイミングを習わせることが難しい状況にあるので、せめて1年間続けられるような教室の実施を検討していただけないか。

【大朝スポーツと文化部長】

民間企業が閉鎖していっている状況や、市内でもコミュニティ・センターのプールが老朽化で

閉鎖してしまった事例もあるので、検討の時期に来ていると思う。ただ、継続的なスイミングスクールを市で廉価に行ってしまうと、民間企業を圧迫してしまうため、基本的には行わないというSUBARU総合スポーツセンター開設当初の考え方がある。そのため、繰り返し施設を利用していただきたいという思いもあるが、個人や短期で楽しんでいただきたい、という考えが主にあることは、ご理解いただけるとありがたい。

【櫻木委員】

- ・団体登録において、本人確認のため証明書の写しの提出が必要で、平日は勤務者を考慮し午後9時30分まで受け付けていると思うのだが、手間なので、もう少し民間並みに合理的に行えないだろうか。また、団体登録を受け付ける方も遅くまで従事しなくてはならず、負担となってしまうのではないか。
- ・料金の納付方法について、電子決済も対応可能とする等、支払手段を多くできないだろうか。
- ・要望を出すに当たり、三鷹市が他市と比較して優れているところ・劣っているところ、三鷹市で出た要望に応えている他市の有無等がわかるような資料をいただけだと、どこまでなら意見を出せるか判断しやすく、かつ、より現実的な話ができるためありがたい。

【大朝スポーツと文化部長】

他市との比較資料については、正確な情報のものを作れるかという懸念点等があるため、考えさせていただきたい。

団体登録の受付が午後9時30分までというのは、受付場所であるSUBARU総合スポーツセンターの開館時間が午後10時までのためそのようにしている。また、申し込みや支払い方法の多様化については、現在検討しているのだが、システムの変更や、場合によっては条例を見直す必要があり、民間の様に臨機応変には決まらないことはご理解いただけるとありがたい。施設の利用料金は公金であるため、ルールがしっかりと決まっており、なかなか変更が難しいところがあるが、開設当初のシステムを継続して使用しているため、考え直す時期には来ていると思う。

なお、何名かの方からご意見いただいたWi-Fiについては、防災公園として、災害等があった際に、1人が独占して使用することがないよう、あえて1時間で切れるような設定にしている。ただ、現状には合っていないとも思うので、地下であることも踏まえ、大きな課題として検討ていきたい。

【櫻木委員】

対応出来る範囲を教えていただきたい。料金の支払い方法等については、前からご要望があつたのではないかと思うのだが、結局対応できないのであれば意見を出す意味が無い。アリバイ作りのためにこのような会を開くのはやめてほしい。

【大朝スポーツと文化部長】

後ろ向きに捉えられてしまったようであれば申し訳ない。アリバイ作りで行っている会ではなく、本日出たご意見のなかには、確かに以前もご要望いただいているものもあるが、課題をしっかりと整理し、優先順位をつけて検討している。迅速に対応できるご要望と検討に時間がかかるご要望があるが、需要があれば対応していくので、この懇談会で率直なご意見をいただくことがとても重要だと考えている。

【澤野委員】

多くの要望が出ているということは、それだけ利用したい施設なのだと感じている。利用するに当たり、『みたかスポーツインフォメーション』という情報誌がとても参考になり良かったのだが、ネット活用社会となった今、紙メディアにどれくらいの予算をかけて作成し続けるのか等の課題もあるのではないかと感じている。

【室谷委員】

- ・Wi-Fiについて、携帯用のものを団体にご持参いただき、地下2階で使用された実績もある。参考事例としてお伝えしたい。
- ・PR方法について、とても重要だと考えており、スポーツ教室のチラシについては、市民の方に行き届くように全戸配布している。また、スポーツと文化財団で作成している「スポーツ&カルチャー」という冊子もほぼ全戸に近い枚数を配布している。なお、今回パンフレットを配布した三鷹中央防災公園・元気創造プラザについては、幅広い年代の方にスポーツ以外の目的でもご利用いただいているため、ポスターや看板の設置等、多くの方々に情報が行き渡るような工夫を、より行っていきたい。
- ・団体登録について、現在多くの団体にご利用いただいている、施設の予約は抽選というかたちになっている。その中で、公平にご利用いただけるよう、市内・市外、なりすまし等をしっかりと精査するという意味では、手続きの電子化を検討しつつも、引き続き、身分証のご提示は必要になってくるのではないかと、現場では感じている。

【岡本委員】

PRに関して、SUBARU総合スポーツセンターにて、デフバレーボール女子日本代表の練習や国内代表レベルのバドミントン予選など、とてもレベルの高いスポーツ競技が行われていることに驚いた。例えば、地元のバドミントン部の方に事前にお伝えする等して、もっと色々な人に観に来ていただけたら良いのではないかと思った。

【室谷委員】

できる限り皆様の目に留るように工夫していきたい。

【酒井委員】

どこまで対応できるか明確にしていただきたいというご意見があつたが、SUBARU総合スポーツセンターだけでも年間のべ57万人の利用者がおり、多くのご意見がある中で、利用者の方に危険が及ぶものについては、できるだけ優先して改善に取り組んでいる。また、費用がかからぬいものについては比較的すぐ対応できるため、是非、色々なご意見を出していただき、実現できるものから努力して対応していきたい。

【東山座長】

令和5年度から座長として参加させていただいているが、ご要望に対して出来ることは速やかにご対応してきていただいている。どうしても現実的に難しいこともあるが、「検討中」で流すのではなく、大規模改修のタイミングで改善するといった意思疎通も図っており、アリバイ作りでは無く、それぞれの立場で頑張ってくださっていると感じているので、是非、引き続き忌憚ないご意見をいただければと思う。

(4) その他

【平山スポーツと文化部調整担当部長】

会議で出たご意見については、その都度、対応表を作成し、しっかりと進捗の報告を行っていく。また、本会議でいくつか資料があればというご意見もいただいたので、引き続き検討し、すぐ回答できるものについては、迅速に委員の皆様へ情報提供していきたい。

- ・事務局からの事務連絡

以上